

CONDICIONES

Suscripción mensual. ₡ 0.60

Número suelto. . . > 0.10

Número atrasado. . . > 0.15

AVISOS

Precio convencional

LA IDEA

Bisemanario de intereses generales

Editor Propietario y Admor.,



FEDERICO ESPINOSA

OFICINAS

Calle 1ª Norte, número 176

Contiguo á LA MASCOTA

No se devuelven originales

La colaboración es solicitada

Apartado núm. 60

AÑO I

SAN JOSÉ, 19 DE FEBRERO DE 1905

NÚMERO 9

A la juventud

D. Juan Francisco Echeverría A.

De ejemplo y estímulo servirá sin duda á nuestros jóvenes colaboradores y amigos, ver cómo la honradez y el trabajo logran coronar sus esfuerzos en esta nuestra amada patria. Un elemento nuevo ha llegado al Ministerio de Hacienda y Comercio, sin más títulos políticos que su honradez acrisolada, su talento organizador y su bondad nunca desmentida. Don Juan Francisco Echeverría y Aguilar, ha salido de la penumbra á la entera claridad. Como él, muchos de los actuales educandos llegarán en no lejano día á figurar en la vida pública.

A vosotros, la juventud de hoy, los hombres de mañana, os dirigimos estas líneas para que penséis y meditéis hondamente, sobre la honradez, la actividad y el trabajo que no quedan jamás sin recompensa cuando le sirven de estandarte al hombre en las luchas constantes de la vida.

Con este nombramiento resaltan de nuevo las altas dotes que adornan al actual Presidente, la gratitud por los que en difíciles tiempos le prestaron sus servicios y el honor que hace á los muchos méritos que adornan al digno y humilde ciudadano don Juan Francisco Echeverría y Aguilar.

Pasos tan acertados honran á quien hoy empuña con tanto acierto las riendas del gobierno, y cuyo período ha pasado tan tranquilo que parece que fuera ayer no más cuando subió al solio presidencial.

¡Alerta!

Ya soplan los primeros vientos de la política que nos traen el hálito caliginoso del fuego que nos ha de abrasar mañana. Ya se divisan, aunque tenues las sombras que vanse dibujando en nuestro cielo, después de los días tranquilos y serenos que si tuvieran sus noches de débil oscuridad, hubo en cambio auroras risueñas.

La vida común está sujeta á fluctuaciones, á cambios, repentinos á veces, otras, tardíos, pero siempre como resultado de hechos anteriores que en sucesión progresiva dan su efecto en un tiem-

po preciso. La maquinaria social sufre en algunas épocas trastornos que impiden su buena marcha, y para establecer la corriente de su movilización están los que han estudiado la composición de sus partes y conocen sus más delicados resortes: los hábiles obreros del pensamiento, que no sólo arreglan sus desperfectos, sino que introducen en ella reformas que simplifican el mecanismo de la manera más conveniente para que sus piezas no se desgasten ni inutilicen.

Cuando la sociedad se halla atacada por algún mal agobiador, se convierte en el más impertinente de los enfermos: hace y deshace, se trastorna, se obstina, y en su desesperación se arroja en brazos del crimen, y lo que es peor, arrebatada en su carrera desenfrenada á multitud de seres inocentes que van á caer desgraciadamente en el abismo que ella misma cae.

Para arreglar esos trastornos, para equilibrar la vida social y hacer funcionar debidamente su maquinaria, se necesita de la ayuda de esos obreros de que hablamos antes, en el número de los cuales figuran con distinción y notoriedad los hombres que empuñan sus fuerzas en el servicio de la prensa, pero de la prensa noble y honrada que ni vive de preocupaciones añejas, ni mendiga cooperaciones serviles.

Será orgullo nuestro, pero queremos pertenecer á la prensa que se mantiene ajena á odiosos compromisos y que no le importa sacrificar, llegado el caso, las mejores amistades, si ellas intentaren desviarnos de la senda de nuestro deber.

Tomaremos parte en la contienda política, ceñidos á las reglas del periodismo culto, sin descender jamás al terreno del personalismo, propio sólo para las almas débiles cuyas fuerzas flaquean al declararse impotentes.

El campo de la discusión es extenso para los que saben llegar á él preparados con las armas de la razón y de la justicia y escudados con una conciencia sana.

Esperemos con serenidad los embates de la tempestad cercana para mirar con ojo avisor los

rudos golpes que intente descargar sobre nosotros y poder evadirlos.

Como lo expresamos más arriba, á la hora en que la ola tempestuosa venga á azotarnos, y quizá el orden social tenga que sufrir demasiado, ya la falange pensadora de los que militan en las filas del periodismo honrado, debe estar lista y prevenida ante la amenaza de cualquier peligro que pueda causar un naufragio desastroso.

¿Y por qué creemos que habrá tempestad? Ante todo y sobre todo, porque de entre las brumas de la ambición al poder, volverá á asomar su cabeza, negra y fatídica, el monstruo que intenta devorar víctimas para saciar su anhelo de sepultar en su caverna la libertad de la conciencia

¡Alerta, pues, obreros de la luz!

Tuberculosis

Del importante libro "Higiene de las habitaciones y del agua en Costa Rica", escrito por el doctor don Gerardo Jiménez y su hermano don Enrique, tomamos el capítulo que trata de la tuberculosis, muy de actualidad en los momentos presentes en que se hace la propaganda para el establecimiento de un sanatorio de tuberculosos.

Aprovechamos esta oportunidad para recomendar á nuestros lectores el libro de que hacemos mención, que abunda en datos, consejos y consideraciones sobre la higiene, siendo de tal modo una ayuda valiosísima para los que se preocupan por la salubridad pública. Es una de las obras útiles que nuestra desidia é indiferencia por lo que se publica en el país, ha querido echar en olvido.

He aquí el capítulo en referencia:

LA TUBERCULOSIS

La tuberculosis es una enfermedad específica é infecciosa en extremo, generalizada por todo el mundo, y que ataca no solamente al hombre, sino también á algunos animales domésticos, como el ganado, las aves, los gatos, los caballos y los puercos.

Carecemos de estadística especial de esta enfermedad en nuestro país, pero á juzgar por las defunciones ha-

bidas en el Hospital de San Juan de Dios en los últimos ocho años, según consta en los informes correspondientes, la mortalidad producida por esta enfermedad en Costa Rica alcanza la proporción mayor.

Esta enfermedad se presenta en nuestro país bajo todas sus formas diversas, siendo la más común la del pulmón. Siguen á ésta la *tabes mesentérica*, la *adenitis tuberculosa* y la *tuberculosis de las articulaciones*.

La causa directa é inmediata de la tuberculosis es el bacilo de Koch, pero Buchanan en Inglaterra y Bowditch en los Estados Unidos, han demostrado que existe una relación directa entre el desarrollo de la tuberculosis y las *habitaciones húmedas y deficientes en luz*. Ya en otra parte de este trabajo indicamos que la luz obra como estimulante energético del organismo, en su lucha contra las enfermedades y como germicida de primer orden. Por otra parte, la humedad deprime la vitalidad del organismo. No es de extrañar que en las habitaciones húmedas y oscuras se conserve intacto el germen de la enfermedad y encuentre en los individuos debilitados por la falta de agentes excitantes de la energía vital, un medio apropiado para su desarrollo. En este concepto, el modelo de habitaciones húmedas y oscuras, que domina en la generalidad del país ha sido muy apropiado para extender la tuberculosis en poco tiempo en la alarmante proporción actual. Si á esto agregamos que la costumbre de escupir en el suelo está muy arraigada entre nosotros, el hecho nos parecerá natural.

Se sabe que el esputo del tísico contiene millares de bacilos, los cuales no pierden su virulencia aunque *qué se seque ó sufra cambios pútridos*. Estos gérmenes se depositan en forma de polvo en los pisos, paredes, alfombras y colgaduras, etc., de las habitaciones y de ahí pasan con facilidad al aire y pueden ser inhalados por individuos sanos. Estos resisten si su constitución orgánica es vigorosa; más si es débil, ya sea por herencia ó á causa de alguna enfermedad, la infección se verifica, dando por resultado ó una tuberculosis pulmonar ó de las glándulas bronquiales; una laringitis tuberculosa ó una adenitis cervical estrumosa, en cuyo caso la infección penetra por las amígdalas.

Por las vías digestivas podemos también infectarnos, mediante la leche procedente de vacas tuberculosas. Esta es la manera general de contagiarse los niños, en quienes la *tabes mesentérica* es comparativamente frecuente.

En los adultos puede la infección por la vía digestiva provenir de tragar esputos tuberculosos.

El bacilo puede también encontrarse en los orines y en la secreción vaginal, cuando se sufre de tuberculosis del canal genito urinario, y en las heces, en caso de ulceración tuberculosa del intestino, lo mismo que en la carne del ganado tuberculoso, pero el contagio por estos medios es comparativamente raro. Por inoculación la enfermedad se ha transmitido algunas veces, en cuyos casos ha habido una lesión local.

De las consideraciones anteriores se desprende que la profilaxis de la tuberculosis debe dirigirse:

1º—A construir casas secas, amplias, ventiladas e inundadas de luz.

2º—Proscribir, ó por lo menos reducir á su minimum, todos los objetos en donde se deposita el polvo y no pueden limpiarse con facilidad (alfombras, cortinas gruesas, ciertos muebles, etc.) Recomendamos nuevamente el uso de pisos parafinados y paredes y cielo rasos lisos (véase el artículo sobre ventilación natural).

3º—Barrer el polvo suavemente y en ausencia de las personas, con puertas y ventanas completamente abiertas. Las alfombras y cortinas, si las hubiere, vestidos y demás objetos almacenadores de polvo, deben sacudirse al aire libre y asearse lo más frecuente posible.

4º—Nunca escupir sino en los vasos á ello destinados. Los esputos de tísicos deben desinfectarse ó incinerarse.

5º—Colocar en todos los lugares donde se reúnen muchas personas, como son las escuelas y colegios, templos, teatros, estaciones de ferrocarril, cuarteles, etc., inscripciones que digan: *Está prohibido escupir fuera de los lugares á ello destinados* y colocar en lugares visibles escupideras con teniendo sustancias antisépticas apropiadas (sulfato de cobre, bicloruro de mercurio). Las escupideras serán de forma artística y fáciles de limpiar.

6º—Nunca barrer las calles públicas antes de haberlas regado, para no levantar mucho polvo.

7º—Los médicos y las familias deben prohibir á los tísicos espectorar en las calles. Para evitarlo siempre que salgan llevarán consigo un recipiente (de vidrio con tapón esmerilado, que es lo que más fácilmente se puede tener aseado) donde guardarán los esputos, los cuales se esterilizarán ó incinerarán en la casa.

8º—No beber leche que no haya sido hervida ni comer carnes que no hayan sido bien cocidas. Deben prohibirse en absoluto esas lecherías donde se expende leche al pie de la vaca. Esta leche no tiene ninguna propiedad especial y no acertamos á comprender por qué se paga tan caro por exponerse á contraer la tisis. Debe establecerse una estricta vigilancia sobre las carnes de los rastros. Las vacas de lecherías, de las ciudades por lo menos, deberían ser examinadas por medio de la *tuberculina*.

9º—Prohibir el matrimonio entre tuberculosos. A la madre que lo esté debe prohibírsele que amamante sus hijos.

10º—Colocar á éstos en buenas condiciones higiénicas á fin de evitar que se contaminen por sus padres.

11º—Construir un sanatorium en donde poder asilar los tísicos pobres.

Si exceptuamos el ejemplo del Asilo Chapuí y del Hospital de San Juan de Dios, en donde se asilan los

tísicos y se desinfectan los esputos, y la propaganda de unos pocos para generalizar estas utilísimas precauciones, nada se ha hecho en Costa Rica en el sentido de evitar tan funesta enfermedad. En asunto de tanta importancia es necesario que á los esfuerzos de los médicos se unan los de los legisladores, maestros y sacerdotes, cada uno en la esfera de acción que le es propia.

Una inspección científica y concienzuda de las habitaciones, rastros y lecherías, por una parte; la prohibición absoluta de escupir en las vías y lugares públicos, por otra; obligar á los médicos á delatar todo caso de tisis pulmonar que llegue á su conocimiento, á fin de que la autoridad competente haga cumplir estrictamente en esa casa las medidas higiénicas correspondientes, son medidas que están á nuestro alcance, y que debieran ponerse en práctica cuanto antes.

Alcoholismo

Habla el Dr. Poitou-Duplessy, presidente de la "Unión Francesa Antialcohólica:"

"La frase "alcoholismo" es para el pueblo sinónima de borrachera. En general, el obrero no es borracho; no deja de "alegrarse" á veces, pero, por lo general, desprecia al beodo que se tambalea por las calles.

"De lo que no se da cuenta, es de que el peligro consiste en tomar diariamente uno ó dos "aperitivos" y unas copas después del café. Y esto diariamente, con regularidad, como si fuese una necesidad.

"Ese es el verdadero alcoholismo; el que poco á poco envenena y roe las constituciones de más robusta apariencia, para terminar infaliblemente en la aplopegía fulminante."

Una epidemia

A vista y paciencia de los encargados de la higiene y lo que es más, de los señores médicos, que aunque no por fuerza, sí por obligación moral deben ayudar con su contingente á evitar la propagación de las epidemias que atacan la salubridad pública, hace algunos meses se viene desarrollando de manera alarmante la enfermedad llamada *tos ferina*, que siempre azota despiadada á los niños.

No hablamos por hablar; cualquiera que no sea ni ciego ni sordo, lo puede observar. En el mercado, en los parques, en las calles, no falta un niño que se halle tosiendo de continuo.

Y de aquí se desprende otro mal. Como hay quienes tosen por otras causas como afecciones pulmonares simples, cuando llegan á consultar á un médico, sucede á veces que el señor facultativo pertenece á los que no se preocu-

pan por hacer un debido examen del paciente y le aplican remedios propios para la *tos ferina*, causándole así un perjuicio en vez de un alivio.

Vamos, señores de la higiene, en vez de andar afligiendo á los pobres con disposiciones descabelladas, como la de que les pongan tapa á los pozos para evitar que caiga dentro algún reo que ande huyendo, según dijo un policía de higiene, díganle ustedes al jefe que mande imprimir una hoja que contenga las medidas profilácticas para la *tos ferina* y ustedes mismos van y las reparten en cada casa.

Nos parece oportuno indicar que se le dé conferencias sobre higiene á la policía encargada de este ramo, para su debida instrucción, y hacer así un cuerpo de indispensable utilidad y no un grupo de autómatas.

Centenario del Quijote

Todos los países latinoamericanos se preparan para celebrar el Centenario del Quijote en el mes de mayo próximo.

Es increíble que en este paisecito donde hay tantos que se dan humos de grandes literatos, de partidarios fervientes de la unión latina, de eternos adoradores de la madre patria España y hasta de puristas del lenguaje, no vayamos á hacer grata recordación del insigne Manco cuya fama la pregonaba el libro inmortal del Quijote.

Ofrezcamos siquiera un pequeño homenaje á la memoria del genio de Cervantes. ¿Por qué no preparar una velada literaria? Aún tenemos tres meses de tiempo. No vemos la dificultad por ningún lado. El Teatro Nacional lo cederá de seguro el Gobierno. Ahí están, para la organización de la velada, el doctor Zambrana, tan entusiasta por las fiestas del arte; don Ricardo Fernández Guardia, don Roberto Brenes Mesén y don Tomás Povedano, personas que saben tener gusto y entusiasmo para esta clase de celebraciones.

Que no sea tan perezosa ni tan ingrata nuestra juventud literaria.

INTERMEDIO LITERARIO

Pensamientos

Fomentemos las bellas artes sin perjuicio de cultivar las ciencias. Estas hacen prosperar á los pueblos; aquéllas los ennoblecen.

El progreso de una nación no es completo si al culto de la verdad no se une el de la belleza.

Carlos Gagini

La muerte será siempre el momento más sublime de la vida, con su grandeza sombría, con sus misterios profundos, con sus inmensos problemas, con sus desesperadas esperanzas.

En pleno día, con cielo despejado, vemos claramente cuanto nos rodea; los objetos tienen sus contornos, su forma y su color; por hermosos que sean, son lo que son, y no son más.

En cambio, mirando por el agujero negro de la sepultura, no se ve nada, pero se puede suponer todo; es un abismo infinito de tinieblas, pero el alma humana protesta con trágica desesperación, diciendo: "¿Por qué ha de haber un abismo sin fondo, de negruras, y no ha de haber por encima un abismo infinito de luz? ¿Qué privilegio tiene lo negro sobre lo luminoso, para que lo negro no tenga barreras, sino que allá se extiende sin término por el espacio y por el tiempo, y tenga barreras mezquinas y brutales todo lo que brilla, todo lo que piensa, todo lo que ama?"

José Echegaray

De veraneo

Vosotras, niñas de manos delicadas y pies diminutos, siempre resguardados por el guante y la bota de charol, ¿no sentís vivir otra vida más hermosa y agradable cuando respiráis el aura embalsamada del campo plétórico de flores aromosas?

Vosotras, niñas que os divertís en la ciudad con alegrías forzadas, inventadas las más de las veces por el hastío de una existencia rutinaria, ¿no retozáis con más placer sobre la verde grama que es más deliciosa que las ricas alfombras de vuestras salas?

Vosotras, niñas que coloreáis el cutis con afeites para disimular la anemia de vuestras fuerzas estacionadas ó gastadas en momentos lébicos, ¿no miráis los frescos colores que lucen vuestros rostros al ser acariciados por las brisas vivificantes de la campiña?

¡Ah! ¡qué hermoso es el campo! ¡Cuánta salud da al cuerpo y cuánta alegría al alma!

Niñas bellas: ¡si pudiérais conservar, cuando volvéis á la ciudad, el vigor que adquirís en el campo, qué buenas y felices seríais!

Adán Riñuele

Rubén Darío

Rubén Darío, el literato tan conocido en Europa como en América, el jefe de la Escuela Decadente, llegó á Chile en el comienzo de su carrera de escritor. Era un joven alto, delgado, atractivo y simpático en extremo.

Sus versos fueron aplaudidos, y todavía recordamos su linda composición al sauce de la laguna de la Quinta Normal, que por la disecación que se le ha hecho yace moribundo y casi sin vida. Allí el literato pasaba horas de horas en tristes meditaciones.

Publicó aquí sus libros "Azul," "Los Abrojos," "Rosas Andinas" y "Emelina." Sin embargo, ellos no le produjeron siquiera para hacer sus gastos de estadía.

No obstante tenía buenos amigos que lo ayudaban en su desgracia.

Un joven, entonces influyente, de corazón noble y generoso, de talento y de alma grande le tendió su mano. Fue éste Pedro Balmaceda Toro, quien obtuvo de su padre, el presidente Balmaceda, un puesto en la Aduana de Valparaíso para el gran literato Rubén Darío. Por desgracia, el empleo duró poco y el poeta se vió en ese puerto solo, sin dinero y sin amigos. Su situación no podía ser más desesperante. Tomó entonces la resolución de suicidarse y con este objeto se dirigía un día á la orilla del mar para lanzarse entre las olas.

Encontrólo en esa situación, un hombre pobre, pero generoso y noble, que

le conocía de vista y sabía quien era y lo que valía ese joven, que iba á dar su último adiós á la vida.

¿Quién era el salvador de este gran literato? Don Francisco Galleguillos Lorca, que por afición ejercía con crédito la homeopatía en ese punto.

Este hombre lo llevó á su casa y le dió hospedaje cual correspondía al brillante literato,

Galleguillos lo adoptó por hijo, y sólo dejó su casa cuando emprendió vuelo á Buenos Aires. Allí Luis Berisso lo recibió con placer.

Fué en Buenos Aires donde se comprendió á Rubén Darío. Allí tuvo gloria y dinero. De allí partió al Viejo Mundo y hoy Rubén Darío es lo que debía ser, un gran literato que todos admiran y cuyas poesías se reproducen en todo el mundo civilizado.

Si Galleguillos viviera ¿qué diría de su hijo, de ese joven que, aburrido de su suerte, se iba á lanzar al mar para concluir con su vida de martirio?

R. Vera

Santiago de Chile.

TRADUCTORES

Arriendo del Ferrocarril de Costa Rica

(Del "Railway Times").

(Continúa)

Junto con lo anterior se remite el documento siguiente:

Sujeto á revisión y enmiendas

Bases de convenio entre la "Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, Limitada," que en adelante se llamará "Compañía de Costa Rica," la "Northern Railway of Costa Rica," incorporada de acuerdo con las leyes de New Jersey, Estados Unidos de América, que seguirá llamándose "La Compañía del Norte," y la United Fruit Company, incorporada conforme las leyes de Estados Unidos de América.

..

Estas bases de convenio quedan sujetas á la aprobación de las Compañías, en junta general, así como también á la aceptación de las demás autoridades y personas interesadas en el negocio.

1º—La Compañía de Costa Rica, la Compañía del Norte y la United Fruit Company convienen en que la Compañía del Norte manejará el ferrocarril y demás negocios de la Compañía de Costa Rica, en Costa Rica, desde el 1º de julio de 1905 hasta el término de la concesión: es decir, noventa y nueve años, que principian á contarse el 1º de enero de 1891, excepción hecha de los dos últimos meses.

2º—La Compañía de Costa Rica entregará á la Compañía del Norte todo el material rodante, planta, materiales y otros efectos que le pertenezcan ó de que haga uso en la actualidad, así como todos los libros y documentos que se relacionen con el manejo de la empresa, excepto las obligaciones de pago á su favor, libros y demás que representen las utilidades de la Compañía hasta el 30 de junio de 1905, y exceptuando también las rentas, libros, documentos y correspondencia que se encuentren en Londres y la correspondencia que con la Directiva de Londres exista en Costa Rica y demás documentos que no se relacionen con la actual administración y manejo del ferrocarril, los que permanecerán en poder de la Compañía de Costa Rica.

3º—Toda cuenta será liquidada el 30 de junio de 1905. Se hará un inventario de todos los valores relacionados con este contrato, y se hará también un avalúo de la existencia en almacén el 1º de julio de 1905. Este avalúo lo verificará un perito nombrado por las partes interesadas y la United Fruit Company garantizará a la Compañía del Norte por el valor que resulte á favor de la Compañía de Costa Rica.

4º—La Compañía de Costa Rica responde de que el valor de los artículos en almacén que serán entregados á la Compañía del Norte, no bajarán de £ 50 000 aproximadamente, quedando la primera de dichas Compañías con derecho á disponer por su propia cuenta de cualquier superavit.

5º—Desde el 1º de julio de 1905 la Compañía del Norte tendrá derecho exclusivo sobre la administración del ferrocarril y las ramificaciones que ahora tiene ó que lleguen á construirse y percibirá todas las entradas del ferrocarril. Dicha Compañía del Norte pagará todos los gastos que el ferrocarril ocasione y se esmerará en aumentar el tráfico lo más que le sea posible. También percibirá las utilidades y se hará cargo de las obligaciones que resulten de contratos ó derechos existentes en la actualidad é indemnizará de ellos á la Compañía de Costa Rica.

(Continuará)

AL REDEDOR DEL MUNDO

80 años acaba de cumplir don Juan Valera, el "patriarca de la novela española" y apesar de su edad, trabaja incansable como en los mejores días. Ahora prepara un libro que titulará "La Educación humana." Hace seis años que perdió la vista.

—El Duque de Alba, posee una preciosa colección de documentos auténticos de Cristóbal Colón; dichos documentos los ha querido comprar Estados Unidos, pero el señor Duque no los vende á ningún precio.

—Ha sido descubierto el bacilo de la lepra por el Capitán inglés Rost, del servicio médico de la India. Mas de cien casos están sometidos al tratamiento en Birmania y en treinta lugares de la India. Cuatro casos se han curado radicalmente.

—Las dos terceras partes de las casas reales de Europa son de origen alemán.

—Pronto llegará á Guatemala el célebre matador de toros Luis Mazzantini con su cuadrilla.

—En los bancos de la capital de Méjico había el 15 de diciembre del año pasado una existencia metálica de cinco millones de pesos.

—Para la escuadra ecuatoriana han sido encargados al extranjero dos cruceros de diez mil toneladas y cinco destroyers.

—En el mes de noviembre del pasado año llegó á la Argentina una inmigración de 18,432 españoles é italianos.

—En el Brasil existe una serpiente, llamada *giboia*, que destruye las ratas. Duerme durante el día, pero en la noche se mantiene en acecho de los roedores, á los que coge por la nuca, triturándoles la cabeza y las vértebras cervicales.

—En Chile rige actualmente una ley sobre las compañías extranjeras de seguros. Dicha ley considera á ta-

les compañías divididas en 1ª y 2ª clase. Las que poseen un capital de 180,000 dólares ó más, pertenecen á la primera y á la segunda las que cuentan con un capital menor de 180,000 dólares. Las compañías de seguros contra incendios, pertenecientes á la 1ª clase, harán un depósito de 109 500 dólares, y de 73,000 las de 2ª clase. Las compañías de otra clase de seguros sólo depositan 18,250 pesos oro, excepto las de Vi-da que pagan 146,000 y 109,000 pesos oro, según su categoría. En general, todas las compañías pagan además un impuesto anual desde 730 á 1,095 pesos oro.

—Llegó al Ecuador el señor Menéndez Pidal, comisionado del Rey de España ante los gobiernos del Ecuador y el Perú para el arreglo de límites.

—El día de año nuevo, hubo en casa del Cónsul de España en Nicaragua, que reside en Managua, una fiestecita llena de animación. Se presentó por aficionados de la familia Blen el sainete "Por el último vapor," original de Enrique Martí; pieza que se estrenó en San Salvador el año de 1883.

—El Gobierno de El Salvador ha otorgado á la Academia Literaria un subsidio de \$ 50 mensuales para ayudar á sus trabajos.

—En el jardín grincipal de la ciudad del Saltillo, Méjico, será colocada una estatua del malogrado poeta Manuel Acuña, la cual ha sido modelada por el escultor Jesús Contreras.

—El año pasado se consumieron en Francia ¡22 millones de litros de ajenjo!

CAMPO ABIERTO

Al público

Desde el primer momento que me hice cargo de la dirección de LA IDEA expuse al público cual sería mi propósito mientras estuviera bajo mi dirección: sustentar la moral y la instrucción y alejarme por completo de lo que se llama política, pues arrojarme en esas aguas revueltas donde ruedan los dimes y diretes sin más deseo que procurarse el bienestar personal es contraponerse á las armonías que debe guardar la juventud con la edad madura para su adelanto.

Si fuera colaborar al lado de nuestros dueños del pensamiento puro, en el que pudiéramos proveernos de nuevos elementos para reflejar ante las masas la fuerza irresistible de la verdad, en hora buena, al combate; pero no es así. LA IDEA pues seguirá enteramente política y yo me escuso de continuar en esa vía.

Desde luego no formo parte ninguna en la redacción ni dirección de LA IDEA. Conste.

Javier Carranza C.

SAN JOSÉ POR DENTRO

GRATITUD.—Con motivo de haber algunas personas transmitido noticias falsas á El Salvador, respecto á los temblores del mes próximo pasado, hacien-

do creer que un terremoto nos había casi arruinado, el periódico *El Agricultor* abrió una suscripción para socorro de los damnificados. Tal acto de generosidad fraternal no podemos menos que aplaudir y agradecer al colega salvadoreño.

DESPUÉS de una excursión por el Guanacaste, se encuentra entre nosotros el Ilustrísimo señor Obispo Stork. Lo saludamos.

MEJORÍA.—Se nos asegura que la apreciable señora doña Adela Salazar de Esquivel, está fuera de peligro de la enfermedad que la tiene postrada en cama. Ojalá así sea.

EL HERALDO.—Ha pasado la empresa de este diario á manos de los hermanos don Salomón y don Ricardo Castro Meléndez. Les deseamos prosperidad.

SECRETARIO de la Legación de Costa Rica en Panamá, ha sido nombrado don Leonidas Briceño. Lo felicitamos.

PARA PUNTARENAS partieron las señoritas Lola y Mercedes Guzmán.

NOMBRAMIENTO.—Don Juan Quirós Blanco, ha sido nombrado jefe del taller mecánico del Ferrocarril al Pacífico. Muy acertado nos parece ese nombramiento.

CIRCO.—En la semana entrante dará sus funciones el circo Nelson.

ALGO delicado de salud se encuentra don Balbanero Vargas. Hacemos votos por su pronta mejoría.

RAPTO.—Una distinguida señorita se fugó de su casa paterna con su adorado tormento. Los padres de la muchacha están inconsolables.

TURNO.—Hoy habrá en San Francisco de Mata Redonda un bonito turno. Ya lo saben los tenorios.

SORPRESA.—Fué la que se llevó el pulpero don Inés Vargas al abrir su establecimiento, pues encontró el candado de la puerta hecho pedazos y las mercaderías en desorden. Acto continuo buscó dos testigos para hacer el registro y le faltó una docena de calzado y diez colones en efectivo; aun no se sospecha quién sea el autor del robo.

RIÑA.—Se formó una entre dos niños por asuntos de novias, la contienda duró como media hora y no hubo policial que impidiera tan desagradable lance.

ADA.—Con este título ha escrito el estimable artista y joven músico don Pedro Fernando Rojas una bonita é inspirada serenata. Según parece está escribiendo un vals titulado "Arabela". Buen amigo, conquiste más laureles y muchas pesetas.

TRAUBE.—La Cerveza Traube es la más aceptable, por los buenos ingredientes con que se fabrica.

AUNQUE TARDE.—Dámosle el más sentido pésame á don Luis Madrigal, por la muerte de su inolvidable padre, acaecida en Escasú.

EL JABÓN de don Francisco Garrón cada día adquiere mejor fama.

LEÑAZOS.—Ayer como á las once un joven Hurtado dió de palos al respetable caballero don Aníbal Santos, quien salió con algunas heridas en la cara. Se ignoran los motivos.

Banco de Costa Rica

SECCION DE AHORROS

TABLA de capital é intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1.50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26. Los intereses al 5 o/o al año de 360 días

BASE ₡ 26-00		AL CABO DE CINCO AÑOS		
con un ahorro mensual de		Economías	Intereses	Total
₡ 1.50 (5 cts. diarios)		₡ 116 00	₡ 19 55	₡ 135 55
2.00		146 00	23 65	169 65
3.00 (10 " ")		206 00	31 85	237 85
4.00		266 00	40 05	306 05
5.00		326 00	48 25	374 25
6.00 (20 " ")		386 00	56 45	442 45
7.00		446 00	64 65	510 65
8.00		506 00	72 85	578 85
9.00 (30 " ")		566 00	81 05	647 05
10.00		626 00	89 25	715 25
11.00		686 00	97 45	783 45
12.00 (40 " ")		746 00	105 65	851 65
13.00		806 00	113 85	919 85
14.00		866 00	122 05	988 05
15.00 (50 " ")		926 00	130 25	1,056 25
16.00		986 00	138 45	1,124 45
17.00		1,046 00	146 65	1,192 65
18.00 (60 " ")		1,106 00	154 85	1,260 85
19.00		1,166 00	163 05	1,329 05
20.00		1,226 00	171 25	1,397 25
21.00 (70 " ")		1,286 00	179 45	1,465 45
22.00		1,346 00	187 65	1,533 65
23.00		1,406 00	195 85	1,601 85
24.00 (80 " ")		1,466 00	204 05	1,670 05
25.00		1,526 00	212 25	1,738 25
26.00		1,586 00	220 45	1,806 45
27.00 (90 " ")		1,646 00	228 65	1,874 65
28.00		1,706 00	236 85	1,942 85
29.00		1,766 00	245 05	2,011 05
30.00 (₡ 1.00 " ")		1,826 00	253 25	2,079 25

Sólo nos enriquecemos por lo que economizamos, no por lo que ganamos

Cervecería TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BIER

Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

ARTAVIA EN SAN JOSE

Este es el establecimiento que vende más barato y mejor calidad, pues la casa trae los materiales directamente y cuenta con los mejores operarios para satisfacer el gusto más delicado.

Zapatos Estilo Americano

Especialidad en calzado para niños. Novedades americanas. Se remite á todas partes del país LIBRE DE GASTOS para el comprador. Avenida central, Al lado de Laporte.

Hotel de la Estación

de E. Fernández y Cia.

La dirección de esta casa se ha encomendado á un hábil culinario que está haciendo las delicias de los que allí concurren á saborear los apetitosos manjares.

Esto es según la opinión de los mejores gastrónomos que visitan con frecuencia ese establecimiento.

Del confort de los dormitorios no hay que hablar, pues estos son conocidos por el mundo bohemio y á dudarlo expedirán certificaciones de las buenas horas que han disfrutado en esos elegantes departamentos.

Jardinería El Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías.

Es la más adecuada por la baratura, la diversidad de flores y el gusto exquisito que tiene su propietario.

Además, se le reconocerá el valor del pasaje en tranvía al que llegue á la jardinería en busca de algún trabajo que pase de 2 colonos

Quinto Braguieroli

San José 16 de enero de 1905.

RICARDO KRIEBEL

—Dentista alemán—

DESPACHO: Frente á la casa

de don Federico Tinoco.

A LOS CONSTRUCTORES DE CASAS

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejonas, tanto para la construcción de casas como para afilar herramientas.

Recibe órdenes en los establecimientos de don Emilio Mena esquina noreste del Mercado, y en el de don Guillermo Pradilla, esquina sureste ó sea detrás del Palacio Episcopal.

San José, 11 de febrero de 1905.

Fortunato Muñoz

Asalto á la Artillería

Los compradores al detal, así como los bohemios acostumbrados á las buenas bebidas alcohólicas, están constantemente asaltando el establecimiento llamado LA ARTILLERÍA de los Hermanos Torres. ¿Las razones? Que allí se expende toda clase de artículos de primera necesidad á precios sin competencia, así como la renombrada copa de "Calderón" nombre con el que fué bautizado un sabroso trago que el núcleo de periodistas y tipógrafos toman con frecuencia y agrado.

Jabonería

de F. GARRÓN

La única jabonería en Costa Rica que está totalmente montada á vapor. Los productos que se emplean son todos de lo mejor que se conocen, y sus jabones los más puros. Es en la única parte donde se encuentran los afamados JABONES PERFUMADOS de Windsor y Erasmic.

No pidan más que jabón de F. Garrón

De venta en todas partes y en la misma jabonería

Puerto Arturo no se rinde

Nueva tienda de calzado de Roberto Sánchez, contigua á "La Ciudad de Londres" y sucursal en el centro del Mercado.

Este establecimiento recientemente establecido cuenta con los mejores materiales que han llegado al país y con un buen personal de operarios, para satisfacer á los favorecedores.

Calzado moderno, clavado y cosido al gusto del cliente.

Se envía calzado á las demás partes de la República libre de porte. Se garantiza la buena duración de las obras.

Venta de materiales

RAMON GUILARTE

Es un súbdito cubano y comerciante mimado de todas las personas que allí compran. Su establecimiento de artículos de primera necesidad lo tiene situado á la entrada Sur de la puerta intermedia del Mercado. Se pesa bien los artículos.

LINEA DE VAPORES

Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Los vapores de esta muy conocida línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón, son los siguientes:

Siberia, Alleghani, Sarnia, Altai

y zarpan de Limón cada lunes. Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta valederos por un año. Los vapores Siberia, Sarnia y Altai tocan en Kingston á su regreso. Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito, en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demora un empleado de la Agencia encontrará en la estación del Ferrocarril á los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. Keith,—Representante.

San José, 1 de Enero de 1905.

¡A La Moda!

En este acreditado taller de zapatería LA MODA, de Santiago Sabatino, al lado del Parque de Morazán, hay calzado de todos estilos, para señoras, caballeros y niños; se garantiza que los materiales que se emplean son de primera clase.

CUENTA CON LOS MEJORES OPERARIOS

Esmero y prontitud

Ismael Solís

Hace constar á sus favorecedores y al público en general, que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado, con una surtida y bien instalada quesería y granería. Se compete en calidad baratura y aseo.

Esmerado trato y al detal ventas por mayor. Artículos de consumo diario. ¡Acudid y os convencereis de la veracidad de lo dicho.

Mauro R. Fernández Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m.

En su oficina calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica.

SONDULIN

El betún del Porvenir, negro y amarillo, (Russet) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos: 1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse muy poca cantidad para que deje el cuero brillante. 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

El SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces, está el calzado reluciente.

El SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, par impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD, E. U.

De venta en todas partes. Depósito por mayor. PAGES & CAÑAS.

La Manchuria

Pulpería, vinatería, taquilla y artículos de primera necesidad, situada en el Paso de la Vaca, de Abundio S. García, donde hay un gran surtido de arroz, cacao, jabón, candelas, maíz, almidón, azúcar, café y un sin número de artículos que vende á precios de incendio.

Una visita para convencerse.

A QUIEN INTERESE

Hago saber que en mi potrero ha aparecido una vaca sarda, despuntada, con un cuerno agujereado, y el hierro es una M G entrelazadas. Quien se considere con derecho á ella preséntese á recogerla; advirtiéndole que tiene que pagar los gastos de potrerage y de este aviso.

Miguel González

Guadalupe, 16 de febrero de 1905.

La Candeal

Bajos de Cuesta de Moras

Esta nueva y acreditada panadería, situada en la Cuesta de Moras, frente á la tintorería de Carlos Peralta h., es la que emplea las mejores harinas para la fabricación del pan y por consiguiente la más conveniente para los favorecedores y público en general. Equidad, baratura, aseo y excelente trato.

Fábrica de café molido

La bien conocida Fábrica de Tostar Café, que era antes de Arturo Ulloa, se ha trasladado contiguo á la Botica Universal ó sea 25 varas al Norte del Mercado. Este establecimiento ofrece café molido de primera á 25 céntimos libra y de segunda á 20 céntimos; garantizando la buena clase de café que se emplea; también se muele y tuesta café á un colón la arroba, quedando á gusto del favorecedor. Ya lo saben las familias que pueden mandar á los sirvientes al mismo tiempo que al Mercado.

Alvarado y Fernández

Tienda de Novedades

En la entrada del Mercado

Ha recibido un excelente surtido de encajes, hiladillas, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias, cordones y un sin número de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más barato y mejor calidad. Últimas novedades en artículos de fantasía. Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

¡No más callos!

El competente profesor en el oficio de zapatería don Ernesto Bertolini, está dispuesto á combatir á sus colegas y al efecto les ha declarado la guerra ofreciendo calzado de última invención y estilo, á precios sin competencia para señoras, señoritas, caballeros y niños en toda clase de pieles adecuados al caso.

Su centro de operaciones lo ha fijado frente á la caballeriza del Gobierno.

¡Con que ya lo saben!

Imprenta y Encuadernación de A. Alsina